

EDITORIAL

LES MISSIONS FAAU EN 2022

Le Fonds A&A Ulmann (FAAU) est conscient de l'effet positif de l'éducation sur l'émancipation de tous, et des femmes en particulier. FAAU a décidé de soutenir en priorité des programmes d'éducation destinés aux personnes défavorisées ou fragilisées, et des actions dédiées à l'amélioration des conditions de vie des femmes.

L'ambition du Fonds reste inchangée: soutenir des initiatives en France et à l'étranger, aboutissant à des projets perennes, la ligne directrice de FAAU étant **d'Accompagner et Autonomiser**.

En 2022, le comité d'évaluation s'est réuni à 3 reprises et a examiné 30 projets. 13 projets ont été retenus puis validés par le conseil d'administration.

Bilan des actions financées en 2022

Les contributions allouées par FAAU ont permis la mise en place et le démarrage des actions suivantes :

- Participation aux frais de fonctionnement, d'entretien et de maintenance de « 2 frottis trucks » et prise en charge des besoins relatifs à la mise à l'abri de femmes en grande précarité
- Finalisation du projet pilote de mise en place de maraudes virtuelles à destination des Escort girls en région Rhône Alpes
- Accompagnement de la mise en place d'un projet pilote de formation qualifiante : « pour faciliter et consolider l'intervention à domicile » destiné à 25 stagiaires éloignées de l'emploi et motivées par l'aide à la personne
- Fourniture de 25 ordinateurs portables destinés à des familles précaires à la Courneuve (Seine St Denis) et un photocopieur
- Participation à l'achat et à l'équipement d'un véhicule et aide à la mise en place d'une épicerie solidaire mobile à la Martinique
- Mise en place de formations pour des organisations susceptibles de recevoir des femmes victimes de violences afin d'améliorer leur accueil et les orienter de manière adéquate
- Aménagement d'un espace "transitionnel" dans le Vaucluse pour accueillir et accompagner 10 femmes victimes de violences dans leur reconstruction et réinsertion
- Construction d'un local pour conserver les récoltes, d'un poulailler, pour la production d'œufs et le recueil de fiente pour les cultures pour assurer l'autonomie alimentaire d'écoles maternelles au Burkina Faso
- Construction de 2 écoles destinées à recevoir des enfants en cours intermédiaire et cours préparatoire dans des zones éloignées et désertiques du nord du Niger.
- Rénovation au Sénégal, d'une école et de ses infrastructures pour accueillir 360 enfants.



Agir pour la santé des femmes

(France)

L'ADSF a pour objectif d'améliorer la prise en charge et l'état de santé global des femmes les plus précaires (sans-abri, sans domicile fixe, isolées, victimes de violences ou victimes de traite), qui sont les plus éloignées du système de santé.

FAAU accompagne l'ADSF depuis 2020.



En France, des femmes de plus en plus nombreuses vivant sous le seuil de pauvreté, se retrouvent en situation de grande exclusion. Cette précarité est aggravée par plusieurs facteurs : le renoncement ou le refus de soins pour des raisons économiques, les discriminations, la barrière de la langue, les violences qu'elles subissent par des conditions de vie dégradées ou précaires ou le fait que des aspects spécifiques de la santé des femmes sont souvent négligés dans les programmes de soutien à la santé déjà existants.

L'ADSF travaille en réseau et en co-construisant ses actions avec les acteurs de l'aide et la veille médico-sociale et sanitaire.

En 2022, FAAU a décidé de renouveler son accompagnement en participant aux frais de fonctionnement, d'entretien et de

maintenance de 2 frottis trucks en Ile de France et Hauts de France. Une partie des fonds contribuera à la prise en charge des besoins relatifs à la mise à l'abri de femmes pour les stabiliser et les aider à retrouver une autonomie



Présentés!
SANTÉ ESCORTES INTERNET

(France)

L'association lutte contre toutes les exclusions, discriminations et violences faites aux travailleurs et travailleuses du sexe. Pour répondre à ces objectifs, elle mène des actions de prévention et de sensibilisation au VIH et aux IST, et accompagne les personnes concernées par le travail du sexe vers l'accès aux soins et aux droits fondamentaux.

FAAU avait accompagné CABIRIA dans la mise en place d'un projet pilote de maraudes virtuelles. Ce projet a été un succès et des financeurs publics et privés ont décidé de soutenir ce programme sur le long terme. Dans l'attente de la réception des financements, FAAU a soutenu l'association pendant trois mois pour lui permettre de faire le pont vers un financement plus durable.

ADAGE

Association D'Accompagnement Global contre l'Exclusion

(France)

ADAGE apporte un accompagnement global collectif et individuel, incluant une pédagogie active, tout en respectant l'autre dans son intégrité et ses choix.

FAAU soutient les initiatives et les actions d'ADAGE depuis 2019

En 2022, ADAGE a mis en place un projet pilote de formation qualifiante : « Faciliter et consolider l'aide à domicile » destiné à 25 stagiaires motivées par le secteur d'activité d'aide à la personne et éloignés de l'emploi

Le soutien de FAAU a permis d'innover et de compléter ce programme par l'acquisition de « combinaisons de vieillissement » permettant approche et compréhension plus réelle des besoins des personnes âgées, la fourniture d'un ordinateur portable à chaque participante, accompagnée d'une formation de base aux outils du numérique.

Le pilote est un vrai succès, l'ensemble des participantes a trouvé un travail ou débuté une formation diplômante dans l'aide à la personne.

FAAU a décidé en fin d'année de renouveler son soutien pour permettre à ADAGE d'accompagner un total de 66 femmes à travers d'autres parcours d'insertion professionnelle.



ANDES est un réseau pionnier d' épiceries solidaires créé en 2000 et l'un des principaux acteurs de l'aide alimentaire en France. ANDES donne les moyens aux familles à faibles revenus d'accéder à une alimentation diversifiée et de qualité.

ANDES a développé un réseau de plus de 550 épiceries solidaires qui accompagne 200 000 personnes par an.

Le souhait de FAAU est de pouvoir accompagner des programmes dans les zones les plus délaissées. ANDES a fait part

de ses difficultés à trouver des financements pour accompagner le développement d'épiceries solidaires, en particulier mobiles, en Martinique. FAAU a pris la décision d'accompagner ce développement. En effet, il n'y a pas d'épicerie solidaire sur une partie de l'île, qui connaît un fort taux de précarité. Pour porter ce projet, une association a vu le jour en 2019 . L'épicerie sera itinérante et interviendra sur 7 communes. L'épicerie solidaire accueillera 15 foyers par commune, soit 105 familles pour l'ensemble des 7 communes. Elle proposera un service complet incluant la mise à disposition d'une alimentation de qualité, et des ateliers créateurs de lien social permettant à chacun de valoriser ses compétences.

En plus de l'épicerie, des ateliers sur les thématiques de gestion du budget, estime de soi, alimentation, sport/santé, économie d'énergie seront proposés.



La situation sociale locale a retardé la mise en place de ce projet, qui est maintenant prévue pour le troisième trimestre 2023.



ELLE's IMAGINE'nt
(France)

Créée en 2009, l'association s'est donnée pour objectif de réagir contre les violences

faites aux femmes, dont les violences conjugales, garantir les droits à la dignité de chacune dans un but d'égalité et une perspective d'évolution de la place des femmes dans toutes les sphères de la société.

L'association accompagne des femmes, parfois très jeunes, victimes de violences conjugales et/ou familiales dans son local du 14ème arrondissement de Paris.

Elle accueille des femmes victimes de violences conjugales sur l'Île de France en demande de soutien et d'accompagnements pour leurs démarches administratives, juridiques, sociales et psychologiques.



La contribution de FAAU a permis l'élaboration et la mise en place de formations auprès des écoles d'intervenants sociaux (Paris et Val d'Oise), mais également des professionnels du champ médical, social, juridique et des services ressources humaines des entreprises ayant pour objectif de mieux repérer les victimes de violences conjugales et de pouvoir répondre à une première demande souvent en urgence afin de les orienter au mieux. Plus de 150 intervenants sociaux ont été formés au cours de l'année 2022.



(France)

Fondée en 2019, l'association « Vivre Femmes » est située dans le Vaucluse et se positionne comme première association en France de lutte contre les violences invisibles.

Le projet est de pouvoir ouvrir un espace "transitionnel" à Aubignan, c'est-à-dire, un espace collaboratif d'accueil, de reconstruction physique, matérielle, financière, sociale, psychologique et de réinsertion.

L'ouverture de ce type de structure en milieu rural est un choix original et important, les villes en étant souvent plus pourvues que les villages.

Aujourd'hui la ville d'Aubignan met à disposition de l'association un bâtiment de 260 m² avec 100 m² de garage acquis par la commune. Une fois aménagé, 10 femmes pourront être accueillies pour une période de 9 mois renouvelable 1 fois. Une indemnité de 300 € leur sera demandée pour couvrir une partie des frais de fonctionnement.

Cet espace est à destination des « oubliées du système social », femmes, actives aux revenus très faibles, ou femmes ayant peu travaillé, ou encore en tant que conjoint collaborateur partiellement ou non déclaré.

L'espace permet de prévenir une perte financière et de se retrouver dans la rue, et pour but de briser la solitude, reprendre confiance et se mettre à l'abri

La mairie d'Aubignan, la communauté d'agglomération et la préfecture soutiennent le projet pilote, qui est la

première 1ère structure d'hébergement pour femmes sans enfant en activité.

Les travaux ont démarré en 2022, l'ouverture de la maison est planifiée en 2023.



Créée en 1987, AFRICA 93 se revendique résolument féministe et laïque.

L'association s'est fixée pour objectif d'accompagner les femmes vivant dans les quartiers populaires à combattre la mal-vie et promouvoir l'égalité entre les femmes et les hommes face à la montée des groupes se réclamant du communautarisme ou des extrémismes religieux.

FAAU avait soutenu l'association pour la mise en place d'un restaurant associatif qui poursuit son activité à ce jour.

AFRICA 93 accueille aujourd'hui plus de 1 600 femmes par an, dont près des deux tiers élèvent seules leurs enfants . Seulement 15 % d'entre elles sont salariées, dont plus de la moitié dans des emplois à temps partiel très peu qualifiés.

En 2022, FAAU a renouvelé son soutien dans l'accès au numérique à celles qui fréquentent l'association.



Le soutien a porté sur la fourniture de 25 ordinateurs auprès des familles les plus démunies et aux personnes âgées pour lesquelles un besoin a été identifié et validé par l'association. L'achat d'un photocopieur permet de scanner de gros dossiers facilitant les démarches administratives des personnes accompagnées par l'association.



Burkina Faso

Laafi soutient des initiatives de développement au Burkina Faso depuis 2001. L'association bénéficie d'une structure à Koudougou (3ème ville du Burkina). Cette structure baptisée village Laafi comprend une école maternelle (120 enfants), une bibliothèque, deux restaurants, un atelier de soudure et menuiserie, un centre informatique, un jardin en permaculture et une scène culturelle.

FAAU avait soutenu LAAFI dans la mise place du projet « permaculture », et l'installation d'un puits. Aujourd'hui, le puits est opérationnel et a permis au village Laafi d'être autonome dans ses besoins en eau et de démarrer une production maraichère très prometteuse.

En 2022, L'Association a décidé de développer un projet plus ambitieux au sein d'écoles en zone urbaine et sur une parcelle de 3 ha acquise par LAAFI.

Ce projet vise à améliorer la sécurité alimentaire d'écoles maternelles par la valorisation et la promotion de l'agroécologie. Le projet comporte des formations d'une vingtaine femmes précaires à la permaculture et la protection d'un espace naturel riche. Il a aussi pour

but de sensibiliser à des méthodes agricoles durables.



Ainsi les enfants seront en mesure de consommer des légumes frais quotidiennement et les femmes formées, dotées des outils nécessaires pour générer un complément de revenu et en rejoignant un groupe féminin organisé, de retrouver une vraie place dans la société et de s'autonomiser.

En 2022, FAAU a pris en charge la construction d'un local pour conserver les récoltes, la construction et l'aménagement d'un poulailler pour la production de fiente et d'œufs.



Niger

L'association Les Puits du Désert (LPDD), créée en 2004, intervient au le nord du Niger en collaboration avec l'association nigérienne « ONG Tidène ». Elles interviennent dans le cadre du développement des populations nomades et sédentaires, et en particulier pour améliorer les conditions de vie des personnes les plus défavorisées.

Le Niger est l'un des pays au plus faible taux de scolarisation au monde, intimement lié aux problèmes d'accès à l'eau. Les filles, entre autres responsables des corvées d'eau, vont rarement à l'école.. La plupart des écoles, par manque de moyens, sont

des pailletes ou en feuilles de palmier tressées. La priorité des actions de l'association est la réhabilitation et la construction de nouveaux puits, la construction d'écoles dans des villages où un accès à l'eau est sécurisé, la construction d'écoles faites avec des briques de ciment fabriquées directement sur place avec un moule.



FAAU accompagne LPDD et l'ONG Tidène pour la construction de 2 salles de classe incluant également le logement pour l'enseignant et des latrines. Toutes les classes construites sont équipées de tableaux noirs, et de tout le matériel pédagogique habituel.



Sénégal

L'association Africa Team œuvre depuis 2013 afin de développer des projets dans les secteurs de l'éducation et de la santé au Sénégal dans la région de Thiès.

L'association s'est donnée pour mission de soutenir l'accès et l'amélioration et de l'éducation. FAAU a déjà accompagné AFRICA TEAM dans la construction d'une salle de classe à Mbour en 2019.

Après plusieurs visites et rencontre avec les autorités et la population du village Peulh de Sinthiou Mbadane, Africa Team a décidé

de s'impliquer dans le projet de rénovation de l'école du village.

L'école du village accueille 360 élèves du cours intermédiaire au CM2 dans 6 salles de classe, soit une salle par niveau avec un professeur chacune. Les salles de classe et les infrastructures sont délabrés. Les structures sont cependant assez solides pour pouvoir envisager une restauration.

Le gros nettoyage de l'école et le traitement contre les termites seront assurés par la population et les autorités locales.



FAAU a accompagné ce projet par le financement de la rénovation des 6 classes de classe, la cuisine, la fourniture de nouvelles tables et chaises, la rénovation et l'extension de terrasses pour la prise des repas.